



JULIO- SEPTIEMBRE 2023

SEMINARIO INTERNACIONAL ABORDÓ LOS DESAFÍOS Y RETOS DE LA DEMOCRACIA EN AMÉRICA LATINA

Con la participación de expertos electorales de Ecuador, Perú y Bolivia, se desarrolló el Seminario Internacional: Los Organismos Electorales y el Estado de la Democracia en América Latina, en conmemoración del Día Internacional de la Democracia. Esta actividad fue organizada por el Instituto de Investigación, Capacitación y Promoción Político Electoral – Instituto de la Democracia del Consejo Nacional Electoral de Ecuador; la Escuela Electoral y de Gobernabilidad del Jurado Nacional de Elecciones de Perú y el Servicio Intercultural de Fortalecimiento Democrático del Tribunal Supremo Electoral de Bolivia.

El objetivo fue establecer un espacio académico para el intercambio de conocimientos y experiencias en cuatro aspectos esenciales de la democracia latinoamericana, contando con la presencia de académicos y especialistas de diversos países de la región.



El Seminario Internacional se desarrolló de manera virtual, organizado en cuatro (4) ejes temáticos:

1. La institucionalidad electoral y el desempeño de los organismos electorales en América Latina;
2. Las reformas electorales y su impacto en la calidad de las elecciones;
3. Justicia electoral latinoamericana y fortalecimiento de la democracia;
4. Democracia y ciudadanía activa: la experiencia desde las organizaciones sociales y la sociedad civil

SUMARIO

SEMINARIO INTERNACIONAL ABORDÓ LOS DESAFÍOS Y RETOS DE LA DEMOCRACIA EN AMÉRICA LATINA	1
LA SEMANA DE LA DEMOCRACIA 2023 SE CONMEMORÓ CON ACTIVIDADES ACADÉMICAS	2
IDD Y ECOTEC TRABAJARÁN EN FORMACIÓN Y CAPACITACIÓN EN DEMOCRACIA	3
IDD y UIDE GENERARÁN PROYECTOS DE VINCULACIÓN CON LA CIUDADANÍA EN DEMOCRACIA	3
MUJERES AMAZÓNICAS FORTALECEN CONOCIMIENTOS PARA PARTICIPACIÓN POLÍTICA Y LIDERAZGO	4

JÓVENES DE LA RURALIDAD DE CAYAMBE FORTALECEN SUS CAPACIDADES EN LIDERAZGO	4
EN EL ORO, JÓVENES SE CAPACITARON EN DEMOCRACIA Y PARTICIPACIÓN	5
EN SARAGURO, AUTORIDADES DE GOBIERNO LOCALES SE CAPACITARON EN GOBERNANZA	5
PROCESOS DEMOCRÁTICOS SE PROMUEVEN EN INSTITUCIONES EDUCATIVAS	6

Cada eje temático fue abordado por autoridades y especialistas electorales internacionales, mediante un espacio denominado Mesa de Trabajo; y, especialistas de la academia, mediante Diálogos Académicos.

El director Ejecutivo del IDD, José Antonio Villarreal, Ph.D, dio la bienvenida durante la apertura del segundo día del Seminario Internacional. Durante su intervención, mencionó que la democracia permite institucionalizar una ciudad de hombres y mujeres libres e iguales.

Por otro lado, Miguel Herrera, director de Investigación del IDD, sostuvo que las democracias en América Latina presentan grandes desafíos y retos, vinculados a cómo tomar en cuenta e incorporar las diferentes demandas que vienen de la ciudadanía y los grupos sociales. Enfatizó que la percepción y confianza de la ciudadanía en la democracia está vinculada, no solamente al funcionamiento de las instituciones públicas y políticas, sino también al estado de la economía, la seguridad, el empleo, la educación, la salud, entre otros.

LA SEMANA DE LA DEMOCRACIA 2023 SE CONMEMORÓ CON ACTIVIDADES ACADÉMICAS

Con el objetivo de fortalecer la participación, inclusión y equidad, en el marco de las actividades de la Semana de la Democracia 2023, a escala nacional, el Instituto de la Democracia (IDD), en coordinación con el Consejo Nacional Electoral (CNE), cumplieron varias actividades encaminadas a promover espacios de capacitación y formación política electoral.

Durante cuatro días se ejecutó la séptima edición del Festival de Cine Foro - Ojo de Pez, a fin de mantener la memoria viva de hechos históricos a través de la proyección de films y su discusión, con base en los ejes temáticos propuestos para este año: Medio Ambiente; Resistencia Social y Mujeres.



Así también, se realizó el Seminario Internacional denominado: Los Organismos Electorales y el Estado de la Democracia en América Latina, un espacio académico de intercambio de experiencias sobre la democracia en la región, y organizado por el Instituto de Investigación, Capacitación y Promoción Político Electoral – Instituto de la Democracia del Consejo Nacional Electoral de Ecuador; la Escuela Electoral y de Gobernabilidad del Jurado Nacional de Elecciones de Perú y el Servicio Intercultural de Fortalecimiento Democrático del Tribunal Supremo Electoral de Bolivia.

Otra actividad que se cumplió fue el lanzamiento de la Revista Democracias N°11. Una publicación del IDD, indexada en Latindex y especializada en generar conocimiento relacionado con la democracia en sus diferentes dimensiones. Su versión en línea está disponible en: <https://bit.ly/3rrTPeQ>



IDD Y ECOTEC TRABAJARÁN EN FORMACIÓN Y CAPACITACIÓN EN DEMOCRACIA

El 02 de agosto de 2023 en la ciudad de Guayaquil, el Instituto de la Democracia (IDD) y la Universidad Tecnológica Ecotec firmaron un convenio de cooperación interinstitucional, con el objetivo de implementar programas y proyectos para el fortalecimiento de la formación cívica democrática de los ciudadanos en el Ecuador, en el marco de los planes estratégicos de ambas instituciones.

Para el cumplimiento de los acuerdos, las partes elaborarán programas y proyectos de cooperación y serán ejecutados a través de sus diferentes dependencias, unidades y programas institucionales.

El convenio establece que el IDD brindará asesoría técnica especializada a la institución para la generación de cursos y procesos de formación y capacitación presencial y/o virtual cuando sea requerido; así como la realización y ejecución de cursos, talleres, seminarios y demás procesos de capacitación u otras actividades académicas.

De su lado, la universidad realizará la implementación y evaluación de cursos y procesos de formación y capacitación u otras actividades académicas. Así también, elaborará, ejecutará y monitoreará programas y proyectos de investigación y de vinculación con la sociedad.



IDD Y UIDE GENERARÁN PROYECTOS DE VINCULACIÓN CON LA CIUDADANÍA EN DEMOCRACIA

El Instituto de la Democracia, mediante alianzas estratégicas, busca seguir fortaleciendo el sistema democrático del Ecuador. En este marco, firmó el convenio interinstitucional con la Universidad Internacional del Ecuador -UIDE-, el mismo que permitirá articular acciones y establecer mecanismos para la generación de programas y/o proyectos de vinculación con la sociedad desde un enfoque académico.

Dentro del acuerdo se establece que ambas instituciones ejecutarán el proyecto, a través de sus diferentes dependencias, niveles desconcentrados, unidades y programas institucionales. Estas deberán difundir y promover entre sus funcionarios y miembros de la comunidad universitaria, el objeto del convenio, sus propósitos, propuestas y actividades.



Así también, la elaboración, ejecución y monitoreo de programas y proyectos de vinculación con la sociedad y de investigación, mediante expertos que capaciten a la ciudadanía en las temáticas de los proyectos de capacitación y formación.

MUJERES AMAZÓNICAS FORTALECEN CONOCIMIENTOS PARA PARTICIPACIÓN POLÍTICA Y LIDERAZGO

El Instituto de la Democracia (IDD) y su Escuela de Formación en Género y Liderazgo - Participación Política de las Mujeres, capacitaron a las mujeres de la Red Amazónica sobre la importancia de su rol en los espacios público y político como líderes y autoridades. Las participantes se congregaron en el cantón Gualaquiza, provincia de Morona Santiago, el 28 de agosto de 2023, en las instalaciones del GAD cantonal.

El objetivo fue fortalecer la participación de las mujeres en los procesos democráticos, así como, comprender cuán importante son los procesos de la democracia comunitaria para fomentar una cultura de identidad.

Asimismo, se amplió el conocimiento de conceptos como liderazgo, participación ciudadana y organización social en la toma de decisiones dentro de la esfera de la comunidad.

Las participantes coincidieron en que el estado, instituciones gubernamentales y sociales deben promover espacios donde se pueda estructurar y visibilizar la participación de las mujeres en la toma de decisiones tanto en aspectos políticos y de la sociedad civil. Enfatizaron que la disputa por alcanzar los derechos de las mujeres es histórica, se ha avanzado, pero aún queda un largo camino por recorrer y llegar a una transformación social de condiciones igualitarias.



JÓVENES DE LA RURALIDAD DE CAYAMBE FORTALECEN SUS CAPACIDADES EN LIDERAZGO

Con el objetivo de aportar en la promoción de semilleros de líderes sociales, políticos y organizativos en la ruralidad, el Instituto de la Democracia (IDD), a través de la Escuela de Formación Democrática para Jóvenes y Adolescentes Líderes, capacitó a estudiantes de la Unidad Educativa Intercultural Dolores Cacuango, del cantón Cayambe, provincia de Pichincha, en educación cívica - democrática y liderazgo, a fin de fortalecer sus capacidades y destrezas para la incidencia política.



Durante el taller, los jóvenes adquirieron conocimientos que les permitirán generar la promoción de espacios de participación juvenil vinculados a las instancias y mecanismos de participación y control social, así como, el desarrollo de procesos organizativos juveniles para su incidencia en el sistema político democrático a nivel territorial.

Las temáticas que se impartieron fueron: Estado, democracia, ciudadanía y garantía de derechos; jóvenes y participación comunitaria; estructura e incidencia de la organización juvenil en los territorios; y, la comunicación como herramienta de participación.

El Instituto de la Democracia, a través de sus diferentes programas de capacitación y escuelas de formación, busca fortalecer el sistema democrático nacional, propiciando el estudio del sistema electoral desde un enfoque académico y pedagógico.

El próximo 20 de octubre de 2023, se capacitará a los estudiantes de la Unidad Educativa Comunitaria Intercultural Bilingüe 29 de Octubre, de la parroquia de Cangahua.

EN EL ORO, JÓVENES SE CAPACITARON EN DEMOCRACIA Y PARTICIPACIÓN

Con el objetivo de contribuir en la generación y promoción de nuevos líderes juveniles y políticos para el ejercicio de sus derechos, el Instituto de la Democracia, a través de su Escuela de Formación Democrática para Jóvenes y Adolescentes Líderes, capacitaron a estudiantes del Colegio de Bachillerato del cantón Portovelo en la provincia de El Oro,

El objetivo fue contribuir al fortalecimiento de la participación de los jóvenes en los espacios de representación política, mediante la socialización de información y apropiamiento de instrumentos y herramientas que brinda el sistema democrático actual.



Las participantes coincidieron en que el estado, instituciones gubernamentales y sociales deben promover espacios donde se pueda estructurar y visibilizar la participación de las jóvenes en la toma de decisiones tanto en aspectos políticos y de la sociedad civil.

Enfatizaron que como jóvenes tienen derechos y responsabilidades; y por lo tanto su voto también es parte de la decisión de las políticas en el país.

EN SARAGURO, AUTORIDADES DE GOBIERNO LOCALES SE CAPACITARON EN GOBERNANZA

El Instituto de la Democracia (IDD) participó del taller organizado por la Secretaría Técnica de Planificación, dirigido a autoridades electas de las Juntas Parroquiales de Tenta, Selva Alegre, Manú, Paraíso de Celén, organizaciones sociales, comunidades y ciudadanía en general del cantón Saraguro de la provincia de Loja, sobre mecanismos de participación ciudadana y plan de ordenamiento territorial.



El IDD expuso sobre el proyecto de capacitación que ejecuta, Gobernanza, Democracia y Descentralización, que tiene como objetivo, transmitir información, conceptos y herramientas que permitan el fortalecimiento del rol y gestión de las autoridades de los Gobiernos Autónomos Descentralizados como ámbitos fundamentales en la construcción de gobernanza.

Asimismo, la capacitación permitirá a las nuevas autoridades dotar de conceptos y enfoques del contexto actual para fortalecer la gobernanza en el ámbito local.

Como IDD trabajamos cada día en la formación en democracia a los sujetos políticos con el fin de fortalecer el sistema democrático ecuatoriano.

PROCESOS DEMOCRÁTICOS SE PROMUEVEN EN INSTITUCIONES EDUCATIVAS



Con el objetivo de fortalecer la participación de los jóvenes en procesos democráticos en el Ecuador, el Instituto de la Democracia (IDD) desarrolla el proyecto Laboratorio de la Democracia, en ese sentido, en la provincia de Pichincha, cantón Pedro Vicente Maldonado, estudiantes de la Unidad Educativa Vicente Anda Aguirre, fueron capacitados para llevar a cabo el proceso de elección de su consejo estudiantil, el 11 de julio de 2023.

A través de este proyecto de capacitación se busca una mayor participación de los estudiantes en los procesos eleccionarios de sus representantes al interior, mediante la implementación progresiva y paulatina de un sistema homologado para las elecciones de los consejos estudiantiles, consolidando la democracia como una práctica que contribuye al desarrollo integral de los/as adolescentes y del sistema educativo nacional.

Dentro del primer módulo, titulado: Taller Barrio Democrático y Participativo, se aborda temáticas como, democracia, equidad de género, participación, enfoque de igualdad y no discriminación. En el segundo módulo: Taller Yo, el Candidato, se incluyen: elaboración de planes de trabajo, liderazgo y comunicación política – estratégica.

Este proyecto está contemplado dentro del Plan Nacional de Capacitación del Instituto de la Democracia 2023, en coordinación con el Ministerio de Educación.